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薰法香心得
《靜思妙蓮華》一念周遍 而歸於一

1477集-20170816開示

高明智(惟智)
2024年2月8日 靜思法髓妙蓮華

靜思法髓妙蓮華
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三界無別法
惟是一心作

一心

以心本具萬法
而能成立眾事

是故若善若惡
無不皆由此心

周遍虛徹靈通

則一念之心

斂之而成一念

散之則應萬事
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今日聞法心得
✦ 心污染了，就是凡夫；心清淨，即是聖賢大覺，
成佛了。

✦ 你的心用到哪裡，法就到哪裡去，我們要用心
體會。善惡無不都是一念心。

✦ 你無心，無法修行；無心，法無法靠近你。

✦ 他在那出坡挖草，發現到這些草就像是無明，
無明的根一扎下去就那麼深。

✦ 所有的學問，數字若通，應該道理就會通了。
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心，我們人人要多用心啊！「一心」，就是只
有一念的心，所以常常要告訴大家「多用心
啊」！確實，這念心是我們方向的代名詞，是
人生從凡夫到成佛的代名詞。佛心就是眾生心，
「心、佛、眾生三無差別」，難道不就是在說
這念心？心污染了，就是凡夫；心清淨，即是
聖賢大覺，成佛了。這就只是一念心，這念心
也就是法，它是「周遍虛徹靈通」，無處不在、
無理不含在心。所以我們要很用心，你的心用
到哪裡，法就到哪裡去，我們要用心體會。
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我們必定心收回來一念心，那就是無污染、無
散亂，這一念心。這一念心若散發出去應萬事，
我們就能夠了解、普遍，只要你用心，我們的
心力能夠遍虛空，就透徹一切，無處不在，這
就是這念心的利用。所以，我們的心，真的是
要顧好我們這念心。所以，我們，「若善若惡，
無不皆由此心」。善的，也是這一念心；惡的，
也是這一念心。善惡無不都是一念心。
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所以，心要好好用，用得好，不要沒有用，這
樣將它埋沒起來；不要一用，就是用在不端、
不正，我們要好好利用這念心。善和惡還是在
一念心之中，所以「以心本具萬法，而能成立
眾事」。因為我們這念心，本來就能夠具足萬
法，一切法全都在心。你無心，無法修行；無
心，法無法靠近你，所以你要用心，將法拉近
來，或者是用心應用在利益人群。這個心，能
夠應用萬法，非常的充足，能夠利益很多人！
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師父就說：「哦，不要哦，若是這樣，薑黃的
葉子就被你傷到了。」這樣不行，還是乖乖照
方法在挖。挖起來之後，草起來了，薑黃在那
個地方，覺得，很可憐，草除掉之後，薑黃好
像被草包過之後，營養不夠了，那個根就受了
土的影響，也好像根也浮起來了。這若不趕緊
再用土，再將根將它埋好，這樣這株薑黃就死
了。他在那出坡挖草，發現到這些草就像是無
明，無明的根一扎下去就那麼深。
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我們有意想要種薑黃，薑黃對人體有益、有用
處，想要將它培養起來，用心去種它，卻是種
下去，這麼容易被草包起了。不來用功除草，
那個薑黃真的營養不足；土分的營養分，已經
是被草搶去了，所以因為這樣，薑黃營養不足
了。他覺得將草除掉之後，看到營養不足，養
分不足的薑黃，他起了憐憫心，要如何來為它
使用自然的肥料？還要再一番的整理，就要再
土地將這個根，要再恢復到確定這個薑黃，能
和土、和根很接合。
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這表示「上首」，「上首」就是領導的菩薩。這是
彌勒菩薩，在描寫這個境界中，從「上首菩薩」，
還記得嗎？有四位上首領導的菩薩，領眾之師，這
些，還再有，六萬、五萬恆沙(眾)，所以，全都在
這個地方，那就是為了供養佛以及持經。這都是數
字，大家只要從數字去體會。其實所有的學問，數
字若通，應該道理就會通了。因為現在是電子的世
界，覺得這個電子是很普遍，這也都是要從數字，
電腦也是要從數字，一直一直去發明出來，醫學也
是，無不都是數字。



26



27

所以數字，二千五百多年前的佛陀，就這個課
題，讓我們去用心數字；數字雖然是很簡單，
若只是要說數字，沒有什麼好說，但是數字之
中，道理很多，真是微妙。所以，下面那道理
很多，說到科學去了，那就是太廣了。我們現
在了解，就是無量數，因為它「虛徹靈通」，
「散之」，遍滿空間，道理很大，歸納在「一
心」，數字也都要人去發現到、算出來，將它
形容出來的，都是在「一念心」。
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世間的色蘊，一直減，這個色蘊，有色的，全都是在
行蘊中。所以我們常常說「四大皆空」、「五蘊皆
空」，難道不是嗎？色、受、想、行、識，那個「行」
就是啊！「行」，常常說「行識」；行識，行的識，
也就是行蘊。「蘊」就是累積累積，很多、很多，那
個「蘊」，蘊藏著很多的數字，很多。這個蘊藏著這
麼的多，這樣無法計算的數字。就像剛才我出來，太
陽還未出來，是這樣灰暗的光而已，看這時候不知不
覺中，太陽已經昇很高起來了。那個光，光度就不同
了。是什麼時候天在亮呢？這常常在說，我們不知覺
中這樣，天亮了，也在不知覺中，天暗了，這都是在
秒間。
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所以會感覺到：我們平常時，牆壁上面都有耳朵、
都有眼睛，「十目所視，十手所指」，現在的科技
就是這樣！所以它愈發達，這個氣候等等，愈是嚴
重地破壞，因為資源被破壞了，這就是叫做「利」
和「害」；有「利」，大家方便，「害」是破壞大
自然。這真實人生沒有奧妙，這一些奧妙的都不見
了，都是光禿禿的，現在人的面前，價值感愈來愈
少了，所以人生愈來愈少的價值。所以，我們要好
好把握在現在，智慧我們了解，能夠開發出來，但
是價值會愈減少了。我們還是把握在現在，用心，
時時要多用心！



感恩
Thank You

https://www.neptune-it.com/

奈普敦智慧平台

願作上人的助教，廣傳靜思妙蓮華
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